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“我和姐妹们能感受到奥运会的
重要性，现在是冲击奥运会的好时
机。”附加赛首战主场1比2不敌中国女
足后，为韩国女足进球的队员姜 林

依然对球队出线形势保持乐观。
在姜 林看来，球队完全有可能

在次战逆转中国队，“第一回合的比赛
中我并没有感觉我们落后很多，第二
回合值得尝试去取得好的成绩。”不
过，中国队后卫高大的身材和较快的
速度仍令她有所担心。
此前因刚回国、未能与球队合练

而没有在首回合登场的旅英球员赵昭
贤则认为，如果韩国队能在苏州率先
取得进球，并给予中国女足足够大的
压力，她和队友们就能淘汰对手。赵昭
贤现年32岁，如果没有意外，与中国
女足的这一战将是她最后一次带领韩
国队向奥运会发起冲击。
与韩国女足的乐观不同，韩媒赛

前率先挑起了舆论战。韩国媒体《STN
体育》近日表示：“每当中国女足发起
进攻时，看台上的中国球迷总是发出
潮水般的助威声。”而NAVER担心中
国主场球迷助威声音会影响韩国球员
发挥。如此心虚，可见韩国媒体已经对
韩国女足在这场次回合比赛中的形势
没有什么信心了。

2比 1赢下首回
合， 贾秀全和他的中
国女足姑娘们接下来
要做的，就是在13日
的第二场对决中，拒
绝任何意外情况的发
生， 拿到进军东京奥
运会的入场券， 用他
的话说，就是“两回合
比赛中客场只是上半
场， 我们希望下半场
能有个完美的结果。”

摧坚决胜，贾秀全拒绝意外

一切都在按照计划运行。
4月11日下午，距离中国女足与韩

国队的奥运会附加赛第二回合比赛开
打还有48小时，连绵不绝的春雨虽然
给户外训练带来了一些影响，但是在
主教练贾秀全看来，与整个备战过程
当中遇到过的那些困难相比，这实在
是算不上什么；更何况，越是到了决战
来临之际，心越要静下来，一如他们几
天之前在韩国做到过的那样。

与中国男足“TIE TOGETHER（团
结是铁）”遥相呼应的，是女足队员们
在训练场边随时可以看到的“摧坚决
胜”四个字。
字是贾秀全定的，字体同样也是

老贾选的，是他喜欢的颜体，一向讲究
“气场”的他，希望队员每天都能带着
这样的霸气走上球场。“摧坚决胜”一
词来自《资治通鉴·唐纪》，用更通俗一
点的话说，就是“无坚不摧，战无不
胜”，而这，显然就是潜心备战奥运会
预选赛的中国女足的目标，或者更确
切地说，是贾秀全和这支女足必须完
成的任务。
执教男足期间，贾秀全给外界留

下了一个口无遮拦的印象，尽管这样
的一种个性，同样可以用“心直口快”
或者“直爽”来形容，但是宁可满腹委
屈，至少在十年之前，他并不认为自己
有什么不对，直到有一天，他跟一位相
熟的朋友说了一句“我是不是得改一
改了？”
原本坐不住的贾秀全开始品起了

功夫茶，在昆明，他跟着茶艺大师一坐
就是一天，为的就是让自己静下来，用
心去品尝茶汤带来的百般滋味，除此
之外，他也会研习书法，把玩玉石，以
至于有一段时间，不少人都以为他已
经“改行”不搞足球了。得益于足球之
外的“得”，重新回到足球圈之后，不管
是执教中超球队，还是后来出任中国
女足国家队主教练，贾秀全都让人感
受到了他的变化，以往动不动就“怼”
人的习惯，变成了微笑和耐心，用队员
的话说就是“不像以前那样不敢靠近
他了”。

骨子里，贾秀全踢球时的勇猛顽
强和绝不放弃的坚毅一直都在，但同
样是摧坚决胜，现在的他更懂得“顺
势而为”。“一块石头，你可以用斧子
把它劈开，可以用锤子把它砸开，用
看上去最没有杀伤力的水，同样可以
把它滴开，关键是要找到一种最合适
的方法。”
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品茶练字
顺势而为

4月13日这场比赛的重要性，不言
而喻。

与首战赢球一起到来的，是更大
的压力，尤其是在主场作战的情况下。
与之前在苏州训练时一样，从韩国回
来之后，贾秀全和中国女足再次进入
到了“无声无息”的状态之中，毕竟在
距离“完赛”还有90分钟的时候，“做
什么”远比“说什么”更为重要。至于
怎么打好比赛，不管老贾还是女足姑
娘们的心中应该早就有了答案，用他
们之前接受采访时的话说就是“狭路
相逢，勇者胜！”

多做少说———现在的这支中国
女足，显然已经有了主教练贾秀全的
“印记”。2019年底，贾秀全率队参加
在韩国釜山举行的东亚杯四强赛，由
于当时参赛的那支中国女足是临时
“拼凑”出来的，贾秀全只能一边带队
参加比赛一边调整，结果首战与韩国
女足0比0打平，第二场比赛0比3输给
了日本队，在他看来，根源就在于
“做”得不够：“为什么技不如人，这是
中国足球必须要面对的现实，也是必
须正确认识的一个问题，因为足球所
有的技战术打法，最终都要落实到球
员的个人能力上面。说到底，足球是
靠人来踢的，是有规律的，你有多大
的能力，就能踢出多高水平的足球，
打个比方，你长传只能踢30米，我非
要你传给40米之外的队友，那是我的
要求有问题，但是如果你连30米都传
不好，那你就应该好好想一想，自己

踢得到底好不好了。”
“东亚杯”之后的一年多时间里，

尽管遭遇了种种困难，比赛更是不断
被延期，但贾秀全要求队员始终都要
有一颗“勇敢的心”；而作为主教练，
老贾最大的勇敢，则是愿意为中国女
足的再次腾飞甘当“铺路石”，这是他
在下定决心接手女足的时候就已经
准备好了的。“从教练的角度来讲，我
能做的就是尽自己最大的努力帮助
队员提高，一点一点积累，一点一点
进步，只要方向正确了，思路正确了，
无非就是时间长一点还是短一点的
问题，这么多年了，中国足球还有什
么等不起的吗？”

做什么比说什么重要

明天下午4点， 中国女足将在苏州奥体中心迎战
韩国女足， 这是中韩女足奥预赛附加赛的次回合比
赛， 也是决定两者今夏东京奥运会正赛名额归属的
最后90分钟。

首回合，中国女足凭借张馨和王霜的进球，在韩
国客场以2比1取得先机，并手握客场进球优势，这意
味着球队本战只要打平即可出线。但就算已掌握主动
权，争胜始终是女足姑娘们唯一的目标。

4月9日下午，中国女足全队结束
远征，乘坐包机从首尔返回上海，在接
受了严格的定点隔离和医学观察后，
于10日上午通过点对点的闭环转运抵
达苏州太美香谷里酒店驻地，并在此
开启最后的备战。韩国女足在经历了
同样的检疫流程与转运行程后，也于
当日抵达驻地。
出于疫情防控需求的考虑，中韩

两国女足入住的是两栋完全分离的酒
店大楼，而裁判和其他比赛官员等人
也居住在单独的楼内。由于从韩国女
足所在的酒店房间能直接看到中国队
的训练场地，赛区方面除了在防疫要
求下封锁了房间内的阳台，还特地将
玻璃窗贴上了透光的磨砂贴纸，为两
队营造了良好的保密环境。
回到主场后，中国女足主教练贾

秀全面带微笑，“终于回来了，感觉心
情很好。”首回合的胜利一定程度缓解
了球队的压力，但他仍要求队员们带
着远征时的那股劲儿，丝毫不能放松，
“下一步要做的就是能够忘掉上一场
比赛，重新开始准备，而且真正做好面
对困难的准备。”在他看来，落后的韩
国队势必会在次回合使出浑身解数对
抗中国女足，这将是一场心理、体能、
意志品质的全方面较量。

10日上午刚在驻地安顿下来，中
国女足便马不停蹄地在下午进行了训
练，希望能在最后几天的备战中保持
一个正常的训练节奏，演练更多技战
术。由于韩国方面在4月8日赛后不再
给中方提供训练场地，中国女足4月9

日一天都没有进行场地练习。值得一
提的是，在4月5日临出征韩国客场前，
教练组曾因为担心在韩国发生意外情
况而无法训练，在上午临时加练了一
个小时，内容包括接力赛和传接配合。
在结束训练一个小时后，球队随即出
发前往上海，踏上了客场之旅。
昨天下午，中国女足同样在写着

“摧坚决胜”标语的球场里进行了训
练，贾秀全一如既往地对球员们进行
了细心的指导，就连在演练技战术前
的抢圈环节也观察得极为细致，向球
员们提出了不少细节要求。除此之外，
中国足协还安排了特派裁判讲师，结
合首回合比赛中出现的判罚对姑娘们
展开讲解，并提出注意事项。
由于球队驻地距离正式比赛场地

的苏州奥体中心，单程约有一个小时
的车程，中国女足将放弃赛前的踩场
训练，减少来回奔波给姑娘们带来的
疲惫感。在漫长的备战期间，苏州一直
是姑娘们的主要集训阵地，球队上下
已对比赛场地非常熟悉，因此节约踩
场时间也是一个较为明智的选择。
按照赛事规则，两场主客场比赛

可以使用不同的20人大名单，因此球
队或许将根据首战的表现、球员的训
练情况以及身体状态等因素对次战的
出场人员进行一定的调整。

和首回合在韩国的比赛一样，次
回合的苏州主场战也将对观众开放，
届时预计会有一万名左右的球迷入场
为中国女足加油助威。“希望能借助我
们的主场完成梦想。”贾秀全说道。

雨中加练，放弃“踩场”
本报记者 徐杨一凡

对手乐观，韩媒“气短”

女足姑娘们在淅淅沥沥的雨中加练

中韩女足奥预赛第二回合
明日 16:00 苏州奥体中心
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